



Introduction to the Moken People of Phang Nga and the Surin Islands

The **Moken**, often referred to as **Sea Gypsies**, are an indigenous, semi-nomadic people who have lived for centuries along the **Andaman Sea coast**, particularly in areas of **Phang Nga Province** and the **Surin Islands** in southern Thailand. With a population of only a few thousand, the Moken are among the last remaining groups of traditional sea nomads in Southeast Asia.

Rooted deeply in the ocean, the Moken have a unique maritime culture. Traditionally, they lived most of the year aboard handcrafted wooden boats called *kabang*, which served as both home and transportation. These boats allowed them to travel between islands in search of food, primarily relying on **fishing, diving, and foraging** from the sea. Their deep knowledge of tides, marine species, and weather patterns has been passed down orally through generations, enabling them to survive in harmony with nature.

Moken cultural practices are closely tied to animist beliefs, with strong reverence for the spirits of the sea, sky, and forest. Rituals and festivals, such as the "**Loy Ruea**" (**Boat Floating Ceremony**), are held to honor these spirits and maintain harmony within their community. During this ceremony, small boats are set afloat carrying offerings and symbolic items to drive away bad luck.

In recent decades, many Moken communities have transitioned to living in **permanent villages**, particularly in the Surin Islands, due to conservation regulations and changes in government policy. Despite this shift, many still maintain their traditional lifestyle and identity. Their **oral storytelling**, and **craftsmanship**, especially in boat building and weaving, remain integral to their culture. The language that they use are Malayo – Polynesian which is an endanger language however more than 90% use Thai language as their mother tongue as well as read and write.

However, the Moken way of life faces challenges from modernization, loss of traditional territory, and limited access to education and healthcare. Efforts are now underway by local and international organizations to support the preservation of their unique heritage and sustainable way of life.





Integration of the Moken with Thai Fishing Communities in Phang Nga

- In the coastal areas of Phang Nga, the Moken people have gradually become more integrated with local Thai communities, particularly with those who share a similar dependence on the sea for their livelihood. While the Moken have their own distinct identity, their knowledge of the sea, fishing skills, and boat-building craftsmanship are highly respected by local Thai fishermen.
- Shared livelihood and maritime culture: Both Moken and Thai fishermen rely on the sea for income, food, and transportation. This shared dependence has led to cooperation in activities such as fishing trips, boat repair, and the exchange of fishing techniques. In many cases, Moken individuals work alongside Thai fishermen on commercial boats or assist in small-scale fisheries.
- Living in mixed communities: In some coastal villages of Phang Nga, Moken families live side-by-side with Thai families. While the Moken may still speak their own language at home, they often learn to speak Southern Thai dialects and send their children to Thai public schools, which helps bridge cultural gaps and encourages social interaction between the two groups.
- Cultural blending: Over time, aspects of Thai culture, such as Buddhism, Thai festivals, and customs, have influenced Moken communities, especially those who have settled permanently. At the same time, the Moken have contributed their oral traditions, spiritual beliefs, and ecological knowledge, enriching the cultural diversity of the region.
- Legal and social challenges: Although integration has improved, many Moken people still face challenges in obtaining Thai citizenship, access to healthcare, and land rights. Those without citizenship may struggle to receive government support or legal recognition, limiting full integration. However, efforts by local authorities and NGOs are helping to improve this situation.
- Mutual respect and coexistence: Despite some differences, the relationship between the Moken and Thai fishermen is generally peaceful and based on mutual respect, especially regarding shared maritime skills and respect for the natural environment.



To help preserve and respect the culture and way of life of the Moken people, it is important to take a respectful, inclusive, and sustainable approach. There are several meaningful ways to support their community and heritage:

- Promote cultural respect and understanding by learning about Moken traditions, history, and beliefs. Sharing accurate information with others helps combat stereotypes and promotes appreciation of their unique way of life.
- Support ethical and community-based tourism that allows the Moken to share their culture on their own terms. Choose tours and experiences that are organized by or in partnership with Moken communities, ensuring that they benefit directly and are not treated as attractions.
- Encourage education and language preservation by supporting bilingual education programs that teach both Thai and the Moken language. This helps younger generations stay connected to their roots while gaining opportunities in the modern world. Supporting the documentation of oral traditions, songs, and stories is also essential.
- Protect natural resources in a way that respects traditional Moken practices. Many of their customs are deeply connected to the ocean, so marine conservation efforts should involve the Moken and safeguard their rights to fish and forage sustainably in their ancestral waters.
- Empower the community through participation in decisions that affect their land, sea, and lifestyle. It is crucial that Moken voices are included in policymaking, tourism development, and environmental planning.
- Respect their choice of lifestyle, whether they continue living in traditional ways or adapt to new environments. Preserving their culture also means respecting their right to self-determination.

By taking these steps, we can contribute to the respectful preservation of the Moken people's rich cultural heritage and support their efforts to maintain their identity in a rapidly changing world.



Einführung in das Volk der Moken von Phang Nga und den Surin-Inseln

Die Moken, oft als „Seegypsies“ bezeichnet, sind ein indigenes, halbnomadisches Volk, das seit Jahrhunderten an der Küste des Andamanensees lebt, insbesondere in der Provinz Phang Nga und auf den Surin-Inseln im Süden Thailands. Mit einer Bevölkerung von nur wenigen Tausend gehören die Moken zu den letzten verbliebenen Gruppen traditioneller Meernomaden in Südostasien.

Tief verwurzelt im Meer besitzen die Moken eine einzigartige maritime Kultur. Traditionell lebten sie die meiste Zeit des Jahres an Bord handgefertigter Holzboote, genannt Kabang, die sowohl als Zuhause als auch als Transportmittel dienten. Diese Boote ermöglichten ihnen, zwischen Inseln zu reisen, um Nahrung zu finden, wobei sie vor allem auf Fischfang, Tauchen und das Sammeln von Meeresfrüchten und –pflanzen angewiesen waren. Ihr tiefes Wissen über Gezeiten, Meeresarten und Wetterphänomene wurde über Generationen hinweg mündlich weitergegeben, und es erlaubt ihnen, im Einklang mit der Natur zu leben.

Die kulturellen Praktiken der Moken sind eng mit animistischen Glaubensvorstellungen verbunden; sie hegen eine starke Verehrung für die Geister des Meeres, des Himmels und des Waldes. Rituale und Feste, wie z. B. „Loy Ruea“ (Boots-Floß-Zeremonie), werden abgehalten, um diese Geister zu ehren und Harmonie in der Gemeinschaft zu bewahren. Während dieser Zeremonie werden kleine Boote zu Wasser gelassen, die Opfergaben und symbolische Gegenstände tragen, um Unglück abzuwehren.

In den letzten Jahrzehnten sind viele Moken-Gemeinschaften dazu übergegangen, in festen Dörfern zu leben, insbesondere auf den Surin-Inseln, was durch Naturschutzauflagen und Änderungen in der Regierungspolitik beeinflusst wurde. Trotz dieses Wandels bewahren viele noch immer ihren traditionellen Lebensstil und ihre Identität. Ihre mündlichen Erzählungen und ihre Handwerkskünste – besonders im Bootsbaus und Weben – bleiben wesentliche Bestandteile ihrer Kultur. Die Sprache, die sie verwenden, gehört zur malayo-polynesischen Sprachfamilie, die als gefährdet gilt; über 90 % von ihnen benutzen jedoch auch die thailändische Sprache als Muttersprache und zum Lesen und Schreiben.

Der Lebensstil der Moken sieht sich jedoch Herausforderungen gegenüber: Moderne Entwicklungen, Verlust traditioneller Gebiete sowie eingeschränkter Zugang zu Bildung und Gesundheitsversorgung bedrohen ihre Lebensweise. Derzeit bemühen sich lokale wie internationale Organisationen, das einzigartige Erbe der Moken zu bewahren und ihre Lebensweise nachhaltig zu unterstützen.





Integration der Moken mit thailändischen Fischer-Gemeinschaften in Phang Nga

- In Küstenregionen von Phang Nga haben sich die Moken allmählich stärker mit den lokalen thailändischen Gemeinschaften integriert, insbesondere mit jenen, deren Lebensunterhalt ebenfalls stark vom Meer abhängt. Obwohl die Moken ihre eigene, unverwechselbare Identität bewahren, wird ihr Wissen über das Meer, ihre Fischfangfähigkeiten und Bootsbaukunst von thailändischen Fischern sehr geschätzt.
- Gemeinsames Leben und maritime Kultur: Sowohl die Moken als auch thailändische Fischer sind auf das Meer angewiesen – für Einkommen, Nahrung und Transport. Diese gemeinsame Abhängigkeit hat zu Kooperationen geführt, etwa bei Fischerausflügen, Bootsreparaturen und dem Austausch von Fangtechniken. In vielen Fällen arbeiten Moken zusammen mit thailändischen Fischern auf größeren kommerziellen Booten oder helfen in Kleinfischerei-Betrieben.
- Wohnen in gemischten Gemeinschaften: In einigen Küstendörfern von Phang Nga leben Moken-Familien Seite an Seite mit thailändischen Familien. Während die Moken zu Hause oft ihre eigene Sprache sprechen, lernen sie häufig südthailändische Dialekte und schicken ihre Kinder auf thailändische öffentliche Schulen, was kulturelle Brücken baut und soziale Interaktionen zwischen beiden Gruppen fördert.
- Kulturelle Vermischung: Mit der Zeit haben thailändische kulturelle Einflüsse – wie der Buddhismus, thailändische Feste und Gebräuche – auch Moken-Gemeinschaften geprägt, insbesondere dort, wo dauerhafte Ansiedlungen bestehen. Gleichzeitig haben die Moken ihre mündlichen Traditionen, spirituellen Überzeugungen und ökologischem Wissen eingebracht, was die kulturelle Vielfalt der Region bereichert.
- Rechtliche und soziale Herausforderungen: Obwohl die Integration Fortschritte gemacht hat, stehen viele Moken weiterhin vor Schwierigkeiten – etwa bei der Erlangung der thailändischen Staatsbürgerschaft, beim Zugang zu Gesundheitsversorgung und bei Landrechten. Wer keine Staatsbürgerschaft besitzt, hat oft Probleme, staatliche Unterstützung oder rechtliche Anerkennung zu erhalten, was eine vollständige Integration erschwert. Lokale Behörden und NGOs arbeiten jedoch daran, diese Situation zu verbessern.
- Gegenseitiger Respekt und Zusammenleben: Trotz bestehender Unterschiede ist die Beziehung zwischen den Moken und thailändischen Fischern im Allgemeinen geprägt von Frieden und gegenseitigem Respekt – besonders was maritime Fähigkeiten und den Umgang mit der natürlichen Umgebung betrifft.



Wie man dazu beitragen kann, die Kultur und Lebensweise der Moken zu bewahren und zu respektieren

Um die Kultur und Lebensweise der Moken zu erhalten und zu respektieren, ist ein Ansatz erforderlich, der respektvoll, inklusiv und nachhaltig ist. Hier sind einige sinnvolle Wege, wie man ihre Gemeinschaft und ihr Erbe unterstützen kann:

- Förderung von kulturellem Respekt und Verständnis, indem man sich über die Traditionen, Geschichte und Glaubensvorstellungen der Moken informiert. Wenn man genaue Informationen teilt, hilft das gegen Stereotype und fördert die Wertschätzung ihres einzigartigen Lebensstils.
- Unterstützung von ethischem und gemeindebasiertem Tourismus, der es den Moken ermöglicht, ihre Kultur nach eigenen Vorstellungen zu zeigen. Wählen Sie Touren und Erfahrungen, die in Zusammenarbeit mit Moken-Gemeinschaften organisiert werden, damit sie direkt davon profitieren und nicht bloß als Attraktion fungieren.
- Förderung von Bildung und Spracherhalt durch bilingualen Unterricht, der sowohl Thailändisch als auch die Sprache der Moken vermittelt. Das hilft jüngeren Generationen, ihre Wurzeln zu bewahren und gleichzeitig Chancen in der modernen Welt zu nutzen. Auch die Dokumentation von Oralmaterial, Liedern und Geschichten ist dabei wesentlich.
- Schutz natürlicher Ressourcen in einer Weise, die traditionelle Praktiken der Moken respektiert. Viele ihrer Bräuche sind eng mit dem Meer verbunden, daher sollten Maßnahmen zum Meeresschutz die Moken einbeziehen und ihre Rechte schützen, nachhaltig zu fischen und zu sammeln in ihren angestammten Gewässern.
- Befähigung der Gemeinschaft durch Teilhabe an Entscheidungen, die ihr Land, Meer und ihren Lebensstil betreffen. Es ist wichtig, dass die Stimmen der Moken in Politik, Tourismusentwicklung und Umweltplanung Gehör finden.
- Respektieren Sie ihre Wahl des Lebensstils, ob sie weiterhin traditionell leben oder sich an neue Gegebenheiten anpassen. Kultur bewahren heißt auch, ihr Recht auf Selbstbestimmung zu achten.

Wenn wir diese Schritte gehen, können wir zur respektvollen Bewahrung des reichen kulturellen Erbes der Moken beitragen und sie in ihren Bemühungen unterstützen, ihre Identität in einer sich schnell verändernden Welt aufrechtzuerhalten.